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Ricardo Yoshito Amaral retorna a Manaus 

Um dos principais exemplos de sucesso do 
modelo ZFM é ter concentrado no Polo In-
dustrial de Manaus (PIM)

Wilson Lima elogia 
modelo Zona Franca 
em encontro da Eletros

PIM
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sobre Outubro Rosa
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Vasco perde do Inter e continua 
em risco de cair de divisão

Em confronto marcado por diversos cartões vermelhos e muita 
tensão, o Vasco da Gama saiu derrotado  em São Januário ÚLTIMAS 2
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Derrota mantém o 
time carioca na zona 
de rebaixamento

O Vasco da Gama 
não conseguiu 
deixar a zona de 
rebaixamento do 

Brasileirão. Na noite desta 
quinta-feira (26), o Gigan-
te da Colina decepcionou 
os torcedores que lotaram 
São Januário, ao perder 
para o Internacional, por 2 
a 1, pela 29ª rodada.

A segunda derrota segui-
da fez o Vasco estacionar 
nos 30 pontos, na zona de 
rebaixamento. Por outro 
lado, o Internacional ga-
nhou mais uma e respirou 
de vez contra a degola, 
chegando aos 38 pontos e 
subindo para o 11º lugar.

Colorado na frente
Precisando da vitória, o 

Vasco começou em cima 
e assustou logo aos 4 mi-
nutos. Vegetti chutou, Ro-
chet espalmou ,e Payet só 
não fez no rebote porque 
Mercado travou com um 
carrinho preciso. O balde 
de água fria na torcida 
cruz-maltina veio aos 19.

Alan Patrick recebeu na 
entrada da área e deu um 
lindo toque por cima da 
zaga. Maurício, sem deixar 
a bola cair, abriu o placar 
para o Internacional. O 
Vasco sentiu e chegou a 
sofrer o segundo na sequ-
ência, mas Enner Valencia 
estava impedido, e o gol 
foi anulado.

Incomodada com a fal-
ta de futebol do time, 
a torcida passou a pro-
testar nas arquibancadas 
antes mesmo do intervalo. 
A situação só não ficou 
pior porque Léo Jardim 
foi buscar a finalização 

 Maurício livre nas costas da defesa fez um dos gols da partida

Metroviários 
cancelam 
greve

SÃO PAULO

Funcionários do Metrô de 
São Paulo decidiram, em 
votação finalizada na noite 
desta quinta-feira (26/10), 
por não realizar uma nova 
greve na próxima terça-feira 
(31/10). Os metroviários es-
tudaram fazer uma parali-
zação após a empresa deci-
dir punir nove funcionários 
por uma greve surpresa de 
três horas no feriado de 12  
de outubro.

De acordo com a compa-
nhia, 5 empregados foram 
demitidos, um foi suspenso 
por 29 dias e outros três, 
que contam com estabilida-
de sindical, suspensos sem 
remuneração.

A decisão do Metrô foi ba-
seada em provas compostas 
por imagens, áudios e relató-
rios que indicaram a conduta 
irregular dos 9 profissionais. A 
direção da companhia avaliou 
que a paralisação atendeu 
apenas a interesses privados 
e descumpriu a legislação por 
ter sido implementada sem 
aviso prévio e sem qualquer 
autorização neste sentido 
pela assembleia da categoria 
dos metroviários.

A companhia disse tam-
bém avaliar outros casos e 
não descarta novas punições. 
Segundo a empresa, os 9 em-
pregados punidos alegaram 
protestar contra advertên-
cias recebidas por outros três 
empregados da Linha 2-Ver-
de. Ainda de acordo com o 
Metrô, tais advertências não 
implicavam em demissão ou 
redução de salários.

Os funcionários do Metrô 
alegaram que a paralisação 
era, na verdade, um protes-
to. Os servidores estavam 
manifestando solidariedade 
a três trabalhadores da Linha 
2-Verde que tinham se recu-
sado a assumir as funções 
após o recebimento de ad-
vertências que consideravam 
injustas. De acordo com o 
Metrô, “tais advertências não 
implicavam em demissão ou 
redução de salários”.

Últimas

Sedurb e Sema alinham projeto de construção 

TIAGO CORREA/ SEDURB

Reunão ocorreu na noi-
te de quinta (26)

As Secretarias de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) e de 
Meio Ambiente (Sema) reu-
niram-se, na noite de quinta-
-feira (26/10), para discutir 
o projeto modelo de casas 
sustentáveis destinadas às 
comunidades ribeirinhas lo-
calizadas em Unidades de 
Conservação do Amazonas. 
A intenção do Governo do 
Estado é incluir o projeto 
no programa Amazonas Meu 
Lar. 

A reunião, na sede da Se-
durb, contou com a participa-
ção do secretário Marcellus 
Campêlo e sua equipe técni-
ca, e do secretário da Sema, 
Eduardo Taveira. 

O objetivo, com a ado-
ção do novo modelo, expli-
ca Marcellus Campêlo, é ter 
unidades habitacionais sus-
tentáveis adaptáveis às mu-
danças climáticas e às condi-
ções geográficas regionais. A 
proposta é utilizar madeiras 
de reflorestamento e mão 

CASAS SUSTENTÁVEIS PRÊMIO ACUMULADO

Ninguém acerta os 
números da Mega-Sena

A Caixa Econômica Fede-
ral sorteou, nesta quinta-feira 
(26/10), os números do Con-
curso nº 2.649, da Mega-
-Sena, e ninguém acertou as 
seis dezenas. Com isso, o 
prêmio acumulou e chegou 
a R$ 90 milhões.

O próximo concurso está 
marcado para este sábado 
(28/10) no Espaço da Sorte, 
na Avenida Paulista, em São 
Paulo.

Segundo a Caixa, 76 apos-
tas acertaram cinco dezenas e 
vão poder levar para casa R$ 
52.779,21. Outros 6.117 jogos 
marcaram quatro dos seis nú-
meros sorteados e ganharão 
R$ 936,78 cada um.

As apostas para o próximo 
concurso podem ser feitas 
até as 19h (horário de Bra-
sília) do dia do sorteio, nas 
casas lotéricas credenciadas 
pela Caixa, em todo o país 
ou pela internet.

O jogo simples, com seis 
dezenas marcadas, custa R$ 5.

de obra local. Além disso, 
implantar nas comunidades 
programas que vão garantir 
serviços essenciais aos mo-
radores, também na mesma 
linha de sustentabilidade. 
São exemplos o Ilumina + 
Amazonas, que usa luminá-
rias de LED na iluminação 
pública, e o Água Boa, que 
leva água potável para co-
munidades rurais. 

De acordo com Marcellus 

Campêlo, o Governo do 
Estado pretende incluir o 
modelo de casas sustentá-
veis ao Amazonas Meu Lar, 
transformando-o em mais 
uma linha de atendimento 
do programa. 

“É determinação do gover-
nador Wilson Lima trabalhar-
mos em uma linha de ação do 
Programa Amazonas Meu Lar 
para essas comunidades mais 
isoladas. É nossa intenção, 

Sobre a Mega-sena
A Mega-Sena é uma loteria 

realizada pela Caixa Econômi-
ca Federal, que paga milhões 
para o acertador dos 6 núme-
ros sorteados. Quem acerta 4 
ou 5 números também ganha 
(quadra e quina). Os sorteios 
normalmente ocorrem às ter-
ças, quintas e sábados.

Vasco da Gama perde para 
o Internacional em casa

rasteira de Enner Valencia.

Pressão até o fim
O Vasco voltou com ou-

tra postura do intervalo. 
Lucas Piton cruzou, Vegetti 
cabeceou, e Rochet fez 
uma boa defesa. A bola iria 
entrar, mas Vitão tirou de 
cabeça quase em cima da 
linha. Assim como aconte-

ceu no primeiro tempo, o 
castigo veio na sequência.

Enner Valencia recebeu 
de Bustos, ganhou na ve-
locidade de Medel e bateu 
rasteiro. Léo Jardim tocou 
na bola, mas não evitou o 
gol. O atacante equatoria-
no perdeu uma chance in-
crível na sequência, ao não 
completar um cruzamento 

rasteiro de Igor Gomes.
Aos 38 minutos, Alex Tei-

xeira completou um cruza-
mento de cabeça e reco-
locou o Vasco na partida. 
Na sequência, Vegetti ficou 
cara a cara com Rochet, mas 
o goleiro colorado levou 
a melhor. Nos acréscimos, 
Paulinho e Erick Marcus 
foram expulsos, deixando 

o Gigante da Colina com 
dois a menos.

Próximos jogos
Os dois times entram em 

campo no próximo domin-
go (29), pela 30ª rodada. 
O Vasco visita o Goiás, no 
Hailé Pinheiro, e o Inter-
nacional recebe o Coritiba, 
no Beira-Rio.

Sedurb e Sema alinham pro-
jeto para construção de casas 
sustentáveis

PARCERIA
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portanto, trabalhar todos os 
aspectos da sustentabilida-
de”, explicou.

De acordo com a Sema, 
existem 42 comunidades em 
Unidades de Conservação, 
das quais 16 já têm Conces-
são de Direito Real de Uso 
(CDRU) e estão elegíveis para 
a linha de trabalho do projeto. 

“Estamos fazendo a adap-
tação de um modelo nacional 
para a nossa realidade. Mui-
tos moradores vão precisar 
ser realocados em áreas mais 
seguras, assim como comu-
nidades que foram afetadas 
pela seca e pela cheia, para 
poderem ter oportunidade a 
uma moradia digna e com ca-
racterísticas regionais, com 
uso de madeira local, mão de 
obra local, acesso à energia 
solar”, explicou Taveira. 

Na próxima quarta-feira 
(01/11), as equipes da Se-
durb e da Sema estarão reu-
nidas novamente para dar 
continuidade às tratativas do 
modelo a ser implantado. 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva
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MARCELO CAMARGO/ AB

O fim da cobrança da pas-
sagem no transporte coletivo 
público urbano tem avançado 
nas cidades brasileiras: 2023 
já é o ano em que mais mu-
nicípios no país adotaram o 
chamado passe livre pleno, 
ou seja, que abrange todo o 
sistema de transporte durante 

Destaque De olho

todos os dias da semana – são 
22 municípios que decidiram 
aderir ao sistema de tarifa 
zero. O ano de 2021 foi o 
segundo em mais adesões: 
15 municípios. Os dados são 
do pesquisador da Faculdade 
de Arquitetura e Urbanismo 
(FAU) da Universidade de São 

Paulo (USP) Daniel Santini, que 
estuda políticas públicas de 
mobilidade, sistemas de ges-
tão e modelos de subsídio de 
transporte coletivo. No total, 
o país atualmente tem 84 ci-
dades com o passe livre no 
sistema de transporte durante 
todos os dias da semana.

JOSÉ CRUZ/ AB

Os estados e os municí-
pios poderão pegar mais R$ 
5 bilhões emprestados no 
sistema financeiro até o fim 
do ano. O Conselho Monetá-
rio Nacional (CMN) ampliou 
o limite de contratação de 
operações de crédito pelos 
governos locais sem garan-

tia do Tesouro Nacional.
Nas operações sem ga-

rantia da União, o teto pas-
sou de R$ 13 bilhões para  
R$ 18 bilhões. 

O valor, embora tardio, 
deve ajudar prefeituras de 
diversos municipais a equi-
librarem as contas antes da 

reforma tributária passar  
a valer.

Sem a elevação do limite, 
as prefeituras só poderiam 
pegar R$ 56,21 mil empres-
tados no sistema financeiro 
até o fim do ano. Isso porque 
o espaço de R$ 13 bilhões 
estava quase esgotado.

Editorial

Quando exploramos os bas-
tidores do universo digital, 
com sua incessante rolagem 
e deslizes, descobrimos uma 
harmonia entre duas discipli-
nas aparentemente distintas 
que produzem resultados sur-
preendentes: a psicologia e 
o design de experiência do 
usuário (UX/UI). No processo 
de desenvolvimento de apli-
cativos e sites, os psicólogos, 
que investigam a mente hu-
mana, e os designers de UX/UI 
têm mais em comum do que 
se poderia imaginar. Ambos 
encontram um terreno fértil 
para colaboração, redefinindo 

a maneira como interagimos 
com produtos digitais.

Ao examinarmos com cuida-
do essa conexão, encontramos 
o cerne do nosso comporta-
mento - o que fazemos, por 
que o fazemos e como nos 
sentimos. Os psicólogos dedi-
cam seus dias a desvendar por 
que agimos da forma como 
agimos, o que nos motiva e o 
que nos faz sentir melhor. Por 
outro lado, os designers de 
UX/UI, ao colocarem o usuário 
no centro do processo, não 
apenas criam interfaces visual-
mente atraentes, mas também 
concebem experiências que 

se integram de forma natural 
em nossas vidas, asseguran-
do que encontremos o que 
precisamos e desfrutemos do 
que estamos usando. Aqui é 
onde a psicologia desempenha 
um papel crucial, pois ambos 
estão resolvendo os quebra-
-cabeças da mente humana, 
um no mundo real e o outro no  
mundo digital.

O mais fascinante é que am-
bos se preocupam conosco! Os 
psicólogos buscam compreen-
der nossos pensamentos e sen-
timentos, visando ajudar-nos a 
viver de maneira mais plena. 
Da mesma forma, os designers 

de UX/UI se empenham na 
nossa experiência, procurando 
compreender a mente huma-
na, nossos comportamentos, 
motivações e expectativas. Eles 
desejam garantir que não fi-
quemos frustrados com botões 
confusos e que não nos per-
camos em um mar de opções. 
Para eles, navegar em um site 
ou interagir com um produto 
digital não deve ser apenas 
um conjunto de elementos 
gráficos, mas sim uma core-
ografia de interações em que 
cada passo seja intuitivamente 
compreensível, proporcionan-
do uma jornada tranquila.

Por fim, vale a pena men-
cionar a magia de influenciar 
nossas ações. Os psicólogos 
têm métodos para nos auxiliar 
na formação de hábitos saudá-
veis, e os designers empregam 
estratégias semelhantes para 
nos guiar em sites e aplicativos. 
Por que frequentemente nave-
gamos nos mesmos locais em 
sites? Isso se deve, em parte, ao 
design inteligente que utiliza 
padrões de interação comuns. 
Portanto, ambas as profissões 
aplicam sua compreensão do 
comportamento humano para 
nos incentivar suavemente a 
tomar ações específicas. 

Psicologia e designer lado a lado

Filósofo e gestor social aposentado, escritor com foco ativista nos direitos da infância, na terceira idade e nos 
moradores de rua.  

Nelson Peixoto 

O direito à saúde sem preconceitos diante das 
doenças tropicais.

Minuto Saúde Mental #81: Como 
anda a saúde mental dos brasileiros?

O Hospital Tropical de Manaus traz 
o nome de um médico humanista 
que pesquisou e empreendeu sua 
existência na luta contra as doenças 
tropicais. Hoje, tem um trabalho de 
referência junto aos portadores do 
HIV. Diria que o Dr. Heitor Dourado 
tem o tamanho do Dr. Harold Thomas 
da Fundação de atenção aos idosos 
de Manaus. 

Fui aluno do Dr. Dourado, anos 
antes de ter fundado o Hospital que 
leva o seu nome. Fizera dois períodos 
de medicina social, considerando 
que minha existência se configurava 
em preparação para ser um agente 
humanitário e atuar, identificando 
doenças, curando infectados e os in-
cluindo socialmente sem os precon-
ceitos religiosos de pureza de pele 
ou de deficiência física ou mental.

Preparava-me para trabalhar na 
promoção dos direitos fundamen-
tais, privilegiando a saúde do povo 
pobre e abandonado das regiões 
amazônicas. Minha experiência de 
atuação, em equipe de saúde po-
pular, teve uma frente de cuidado e 
atenção especial para com os doen-
tes de hanseníase e de saúde primá-
ria. Além de treinamentos criativos, 
que incluíam jogos, recreação, teatro 
e debates. A dramatização do bem-
-estar na família e na comunidade 
tinha os próprios moradores como 
atores. Formavam-se times com os 
nomes de Doença e Saúde. Em 
formato de luta, um brigava contra 
o outro com argumentos simples, 

atitudes e gestos. Nossa promoção 
da saúde tinha um destino certo. 
Buscávamos contato com todos os 
hansenianos, sobretudo com aque-
les que se estavam afastados do 
convívio comunitário.

Era urgente, naquela região do 
Médio Rio Solimões, garantir medi-
cação e derrubar o preconceito da 
“lepra”, e igualmente chamá-los a 
se incorporarem à comunidade, de 
forma confiante e acolhedora. Da 
parte da comunidade, era preciso 
esclarecer que a falta de tratamento, 
advindo do isolamento, era uma das 
causas da disseminação da doença. 
Por mais que os estudos mostrem a 
associação da pobreza com a hanse-
níase, nossa intenção, com as outras 
frentes pastorais, era fazer um traba-
lho multissetorial e integrado. Levar 
conhecimentos para as escolas, criar 
novos hábitos de higiene, inclusive 
ensinar as crianças a utilizarem o sa-
bão quando fossem tomar banho no 
rio, sabendo que a bactéria causadora 
da doença, é de grande fragilidade. 
Nesse caso, bastando uma limpeza 
razoável para eliminá-la. 

Além disso, nosso paramédico, 
especialista em hanseníase, dava 
consultas e fazia exames dermato-
lógicos. De acordo com a sensibi-
lidade da mancha no corpo, fazia 
leves arranhões na pele para recolher 
o líquido linfático e transportá-lo 
em lâminas para a cidade, a fim 
de confirmar ou não a presença da 
“Mycobacterium leprae”.

Nossas andanças pelas casas dos 
idosos hansenianos eram frequen-
tes, pois íamos encontrá-los onde 
estivessem a fim de garantir o contro-
le da doença, facilitando o acesso à 
medicação e a alguns investimentos 
na qualidade da moradia e da alimen-
tação. Merece destaque a delicadeza 
desses acometidos em tratamento. 
Por vezes, nas casas humildes de 
idosos hansenianos, quase sempre 
afastados do núcleo habitacional, 
faziam café para nos receber.

Certa vez, a água ainda estava 
fervendo, e uma vozinha pôs o pó, 
mexeu e, com sua própria mão, 
pegou a panelinha quente, coou 
e nos ofereceu em seus poucos 
canecos. Esse gesto cordial nos fez 
pensar na verdade de que, antes 
de amar, já estamos sendo ama-
dos. Assim é a vida para debelar  
nossa prepotência!

O direto ao tratamento médico 
de hansenianos foi nossa obses-
são diária, através de projetos que 
levaram anos e ensinaram as crian-
ças a cuidar de si e a obter novos 
hábitos de higiene e de superação  
do preconceito. 

O Dr. Dourado, que tornara sua 
existência um sacerdócio de dedi-
cação à saúde dos mais pobres e 
abandonados, prosseguiu através de 
muito médicos de nossa geração, 
como de sua filha Solange Dourado 
de Andrade, que preside a Casa Vhi-
da, que é uma Associação de Apoio 
à Criança com HIV. 

No podcast Minuto Saú-
de Mental desta semana, 
o professor João Paulo 
Machado de Sousa conta 
como anda a saúde mental 
do brasileiro a partir dos 
dados recém divulgados 
do último Índice Cactus-
-Atlas de Saúde Mental 
(iCASM). A ideia do iCASM, 
segundo o professor, é 
avaliar diferentes aspectos 
da saúde mental, como 
as maiores preocupações 
e a qualidade das rela-
ções pessoais dos parti-
cipantes, e fornecer um 
índice único que possa 
ser comparado ao lon-
go do tempo para aju-
dar a avaliar se a saúde 
mental vem melhorando  
ou piorando.

Sousa conta que, em 20 
anos de trabalho, perce-
beu que os pacientes que 
com alguma dificuldade 
tendem a pensar que os 
outros não sentem nada 
parecido. “Essas pessoas 
costumam ficar aliviadas 
quando descobrem, por 
exemplo, que os senti-
mentos que elas descre-
vem são conhecidos e já 
foram descritos por vá-
rias outras pessoas que 
sentem a mesma coisa 
e enfrentam dificuldades 

parecidas. É como se isso 
diminuísse a sensação de 
ser anormal ou de se estar 
sozinho”, declara. 

Em relação ao estudo, 
Sousa informa que o índice 
geral de saúde mental da 
população avaliada ficou 
em 635 pontos de mil pos-
síveis, mas esse número 
varia entre diferentes gru-
pos. “Por exemplo, o índice 
nos homens foi de 672, 
enquanto nas mulheres ele 
ficou em 600”. Além disso, 
afirma que o projeto mos-
trou que a preocupação 
que mais afeta a saúde 
mental dos entrevistados 
foi a condição financeira. 

“Com relação aos cuida-
dos com a saúde mental, 
o panorama descobriu que 
quase 20% dos entrevista-
dos tinham consultado um 
psicólogo ou psiquiatra ao 
longo do último ano, e 
que 16,5% estavam em 
tratamento com alguma 
medicação”, descreve o 
professor. Para ele, levan-
tamentos como esse são 
importantes, por exemplo, 
para ajudar os governos 
a criar políticas de saúde 
mental, além de servirem 
para diminuir a ignorância 
e o preconceito sobre os 
problemas nessa área. 

escritor, jornalista, professor titular da USP e consul-
tor político

Gaudêncio Torquato
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Cidades Entrega da nova Carteira de 
Identidade Nacional muda de 
local em Manaus

Gabarito do concurso da DPE-AM 
é divulgado

SERVIÇO CONCURSO PÚBLICO

Evento acontece nesta 
sexta-feira (27), a partir 
das 8h, na zona oeste 
de Manaus

Iniciativa alerta mulheres para prevenção do câncer de mama

DIVULGAÇÃO

PMAM promove cavalgada e 
palestra sobre Outubro Rosa

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Daniel Boechat

Com foco nas policiais 
militares e demais 
funcionárias civis 
da Polícia Militar do 

Amazonas (PMAM), a corpo-
ração promove a “Cavalgada 
Outubro Rosa”, que comple-
menta as campanhas alusi-
vas à prevenção do câncer 
de mama em 2023.

“A importância de cam-
panhas como essa para a 
equoterapia e para a Polícia 
Militar do Amazonas, em 
parceria com a FCECON, é de 
orientar e informar as mu-
lheres sobre a importância 
dos exames, do próprio to-
que, prevenindo as pessoas e 
orientando com relação aos 
exames, não só na época do 
Outubro Rosa, mas todo ano, 
para que a pessoa faça esse 
autoexame”, explica a dou-
tora Eulália Campos, tenente 
do Exército Brasileiro e inte-
grante do Grupo de Apoio às 
Mulheres Mastectomizadas 
da Amazônia (Gamma).

O evento acontece nesta 
sexta-feira (27), a partir das 
8h. A programação inclui o 
trajeto que vai do Comando 
de Policiamento Especializa-
do (CPE) da PMAM, na rua 
Tiradentes, bairro Dom Pe-
dro, até a Fundação Centro 
de Controle de Oncologia do 
Estado do Amazonas (FCE-
CON), localizada na rua Fran-
cisco Orellana, 215, Planalto.

O percurso será feito com 
os cavalos, seguido pelas 
viaturas de quem não integra 
o grupamento de cavalaria, 
mas dispõe-se a participar 
da campanha. Na sequên-
cia, acontece um café da 

manhã, seguido da pales-
tra com o tema “Saúde da 
Mulher”, que vai contar com 
a distribuição de brindes  
às participantes.

“Ano passado o evento 
teve uma importância mui-
to grande, porque durante 
uma palestra de orientação 
com relação ao exame, foi 
detectado uma policial com 
câncer de mama que hoje 
já faz o tratamento. Então é 
de extrema importância essa 
conscientização, também 
aos homens, os policiais que 
acompanham essa cavalga-
da no Outubro Rosa. Con-
sequentemente orientam os 
familiares, esposas, mães. 

O objetivo básico é esse, 
multiplicar as informações, 
ser transmissor, com o ob-
jetivo de não de curar, mas 
de prevenir antes que a do-
ença se manifeste”, destaca  
Eulália Campos.

Cavalgada Outubro Rosa
A ação “Cavalgada Outu-

bro Rosa” é promovida pelo 
Núcleo de Equoterapia do 
Regimento de Policiamento 
Montado – Coronel Bentes 
(RPMon), da PMAM. Além 
do trabalho terapêutico, 
o núcleo atua também na 
conscientização de temas 
sensíveis, com iniciativas de 
acordo com as datas alusivas 

de cada mês.
O programa atua há 31 

anos com a promoção de 
terapia assistida por cava-
los, método terapêutico que 
utiliza uma abordagem in-
terdisciplinar nas áreas de 
saúde, educação e equita-
ção para auxiliar no desen-
volvimento biopsicossocial 
de pessoas com deficiência, 
transtornos neurológicos 
ou necessidades especiais.

A equoterapia emprega o 
cavalo como agente promo-
tor de ganhos a nível físico 
e psicológico. Esta atividade 
exige a participação do cor-
po inteiro, o que contribui 
para o desenvolvimento da 

Entrega da 
nova CIN 
muda de 
local

MANAUS

Da redação

Os cidadãos que so-
licitaram a Carteira de 
Identidade Nacional (CIN) 
nas unidades móveis do 
Pronto Atendimento ao 
Cidadão (PAC), instaladas 
no Shopping Phelippe 
Daou, na Avenida Cama-
puã, zona norte de Ma-
naus, e no Sesi Clube do 
Trabalhador, na Avenida 
Cosme Ferreira, bairro São 
José, zona leste, devem 
estar atentos para os no-
vos locais de recebimento  
do documento.

A emissão da nova CIN é 
feita pelo Instituto de Iden-
tificação Aderson Concei-
ção de Melo (IIACM), que 
integra o Departamento 
de Polícia Técnico-Cientí-
fica do Amazonas (DPTC), 
coordenado pela Secreta-
ria de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM).

Para quem emitiu a CIN 
na unidade móvel que es-
tava no estacionamento 
do Shopping Phelippe 
Daou deve fazer a retirada 
do documento na mesma 
unidade, que agora fica 
localizada no Centro de 
Convivência da Família 
Padre Pedro Vignola, na 
Avenida Noel Nutels, na 
Cidade Nova, zona norte.

Para aqueles que soli-
citaram a CIN na unidade 
móvel que estava no Sesi 
Clube do Trabalhador, o 
documento está disponí-
vel para entrega no PAC 
do Shopping São José, 
próximo ao Terminal 5.

Gratuidade
A SSP-AM reforça que 

todo o atendimento, do 
agendamento à entrega 
da Carteira de Identidade 
Nacional (CIN), é realiza-
do de forma gratuita a  
toda população.

Interferência na Ponta das Lajes gera revolta

REPRODUÇÃO

Aplicação de pigmento é apon-
tada como desrespeito ao local, 
sagrado para os povos indígenas

Daniel Boechat

A interferência nas gravu-
ras rupestres do sítio arque-
ológico da Ponta das Lajes 
gerou revolta de ativistas 
indígenas e de parte da po-
pulação nas redes sociais. O 
historiador Otoni Mesqui-
ta e a criadora da página 
“Manaus de Antigamente”, 
Gisella Braga, aparecem em 
fotos publicadas na última 
terça-feira (24) que mostram 
a aplicação de um pigmento 
nos petróglifos pré-colom-
bianos, cuja existência é esti-
mada entre mil e 2 mil anos.

O local, que fica na zona 
leste de Manaus, na margem 
esquerda do Rio Negro, tem 
atraído curiosos, entusiastas 
e pesquisadores desde que 
as imagens foram exposta, 
devido à maior seca da re-
gião em 121 anos.

Izabel Cristine, historia-
dora da etnia Munduruku 
que integra o Movimento 
dos Estudantes Indígenas do 
Amazonas (Meiam), criticou 
a interferência no local e 

REPERCUSSÃO

Gabarito do concurso da 
Defensoria é divulgado

Da redação

A Fundação Carlos Chagas, 
responsável pelo 5º Concurso 
Público para servidores au-
xiliares da Defensoria Públi-
ca do Estado do Amazonas 
(DPE-AM), disponibilizou o 
gabarito das provas aplicadas 
no último domingo (22), em 
Manaus e Humaitá. Mais de 
6,4 mil pessoas se inscreveram 
no certame.

O gabarito pode ser aces-
sado no site da Fundação 
(https://www.concursosfcc.
com.br/), na aba destinada 
ao portal do candidato. O con-
curso público visa ao preen-
chimento de duas vagas para 
ensino superior (Manaus e Hu-
maitá), com salário inicial de 
R$ 6.883,29, e uma vaga para 
ensino médio (Manaus), com 
salário inicial de R$ 4.051,91.

Ainda segundo a FCC, a 
previsão é que o resultado 
preliminar das provas objeti-
vas para o cargo de assistente 
técnico administrativo (ensino 
médio) seja divulgado até o 

pediu respeito “aos luga-
res sagrados para os povos 
indígenas”, afirma. “Se sen-
tiram no direito de invadir 
e violar um lugar sagrado 
e a arte rupestre feita por 
nossos ancestrais. Povos que 
provavelmente foram dizi-
mados”, completa.

A renomada líder indígena 
Vanda Ortega, da etnia Wi-
toto, caracteriza a iniciativa 
como “práticas coloniais” e 

Expectativa é que o resultado final 
seja divulgado até fevereiro de 2024

pede que o local seja reco-
nhecido como patrimônio 
dos povos indígenas pelo 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional 
(Iphan), que inclusive incluiu 
a Ponta das Lajes no Cadastro 
Nacional de Sítios Arqueoló-
gicos (CNSA) em 1997.

“Essas pinturas são ances-
trais, sagradas para nossos 
povos e as pessoas estão 
indo lá pintar com tin-

dia 23 de novembro. Entre 
os dias 24 a 27 de novembro 
será aberto o prazo de inter-
posição recursos quanto aos 
resultados preliminares e vista 
das folhas de respostas das 
provas objetivas.

Já o resultado preliminar das 
provas objetivas e discursiva 
para o cargo de analista jurí-
dico (ensino superior) deve ser 
divulgado até 1º de dezembro. 
O cronograma completo de 
provas e publicações do cer-
tame está disponível no edital.

ta aqueles desenhos, para 
fotografar, para fazer sabe 
Deus lá o quê. Queria pedir 
que as pessoas tivessem um 
pouco mais de consciência 
desse processo e respeitas-
sem a cultura”, argumenta.

Nota do Iphan
Diante da repercussão, o 

Iphan publicou uma nota 
oficial que destaca “que to-
dos os bens arqueológicos 
pertencem à União, sendo 
que a legislação veda qual-
quer tipo de aproveitamen-
to econômico de artefatos 
arqueológicos, assim como 
sua destruição e mutilação”.

O comunicado diz, ain-
da, que “para realização de 
pesquisas de campo e es-
cavações, é preciso o envio 
prévio de projeto arqueoló-
gico ao Iphan, que avaliará 
e, só então, editará portaria 
de autorização. Assim, qual-
quer pesquisa interventiva 
realizada sem autorização 
do Iphan é ilegal e passível 
de punição nos temos da 
lei”, informa.

PROVAS

DIVULGAÇÃO

força muscular, relaxamen-
to, conscientização do pró-
prio corpo, aperfeiçoamen-
to da coordenação motora 
e do equilíbrio.

A interação com o cava-
lo, incluindo os primeiros 
contatos, os cuidados pre-
liminares, o ato de montar 
e o manuseio final desen-
volvem, novas formas de 
socialização, autoconfiança 
e autoestima. O núcleo da 
PMAM, que atualmente con-
ta com 126 participantes, é 
mantido de forma gratuita 
para oferecer o método te-
rapêutico, em geral muito 
custoso nas unidades de 
saúde particulares.



Ação da PC apura denúncias 
de violência contra idosos

Da redação

Em prol do Dia D da 
Operação Virtude, a 
Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por 

meio da Delegacia Espe-
cializada em Crimes contra 
o Idoso (DECCI), realizou 
a apuração de denúncias 
contra pessoas idosas em 
Manaus, por meio de visitas 
domiciliares. Na ocasião, 
foram cumpridos manda-
dos de prisão.

A ação contou com o 
apoio da Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazo-
nas (SSP-AM), Polícia Mili-
tar do Amazonas (PMAM) 
e a Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc).

Conforme a delegada An-
drea Nascimento, titular da 
DECCI, a operação envolveu 
todos os órgãos da rede 
de proteção ao idoso. Na 
quinta-feira (26), as equipes 
estiveram nas ruas de Ma-
naus realizando diligências 
domiciliares a fim de apurar 
denúncias anônimas feitas 
pelos Disque 100, dos Di-
reitos Humanos, bem como 
pelo 181, disque-denúncia 
da SSP-AM.

“Durante a ação também 
tivemos o acompanhamen-
to de profissionais do Cen-
tro Integrado de Proteção 
e Defesa da Pessoa Idosa 
(Cipdi), por meio de assis-
tentes sociais e psicólogos 
que encaminharam as víti-
mas para outros órgãos da 
rede de proteção. Também 
estiveram com a gente pro-
fissionais da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa)”, 
destaca a delegada.

Ainda de acordo com a au-

toridade policial, na ocasião 
três mandados de prisão 
pelos crimes de latrocínio 
e roubo foram cumpridos.

O ouvidor-geral da SSP-
-AM, Sérgio Augusto, pon-
tuou que o trabalho de 
prevenção ao combate aos 
crimes contra os idosos é de 
suma importância, alertan-
do à população que todos 
podem fazer sua parte e 

Operação Virtude é 
coordenada nacio-
nalmente pelo MJSP 
e ocorreu ao longo 
do mês de outubro

Homem é resgatado pela 
PM antes de ser executado

Jessika Caldas

Um homem, de identidade 
não divulgada, foi resgatado 
por policiais militares na quin-
ta-feira (26), momentos antes 
de ser executado pelo ‘Tribunal 
do Crime’, em um casebre loca-
lizado no Beco Mossoró, bairro 
Petrópolis, zona sul de Manaus. 
De acordo com a Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM), o que 
motivou a ação foi um suposto 
estupro cometido pelo suspei-
to contra uma criança de dez 
anos da comunidade.

Ainda segundo autoridades 
policiais, a central de denún-
cias recebeu a informação de 
que um homem estaria sendo 
torturado em uma casa na-
quela área por, supostamente, 

Justiça marca primeira audiência de 
instrução e julgamento do caso

Jessika Caldas

Após dois meses da morte 
da jovem grávida Débora Silva 
Alves, de 18 anos, a justiça 
amazonense marcou a pri-
meira audiência de instrução 
e julgamento sobre o caso. O 
assassino confesso do crime é 
Gil Romero Batista, de 41 anos. 
O réu, segundo a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), teria 
contado com a participação 
de José Nilson, vulgo ‘Negui-
nho’, para executar o crime.

Gil Romero está preso pre-
ventivamente em Manaus 
desde que foi capturado pela 
polícia, no dia 9 de agosto, 
no município de Curuá, no 
estado do Pará.

Em entrevista exclusiva ao 
Vanguarda do Norte, a diarista 
e mãe da vítima assassinada, 
Paula Souza da Silva, 38, con-
firmou a informação exclusiva. 
“A intimação da Justiça che-
gou na minha residência hoje 
pela manhã (26). Temos que 
ir no dia 7 de novembro, no 
horário das 8h30 da manhã, 
para a primeira audiência de 

instrução do caso”, explica.
A intimação foi expedida no 

dia 20 de outubro deste ano, 
no Diário da Justiça Eletrôni-
co, pelo juiz de Direito 2 Tri-
bunal do Júri, dr. Lucas Couto 
Bezerra. Porém, o documento 
só chegou até a residência 
da família de Débora nesta 
quinta-feira (26), enviado pela 

denunciar caso saibam de 
qualquer tipo de violência 
voltada a esse público.

“A ouvidoria vem trazen-
do nessas demandas os 
canais de denúncias, bem 
como levando as equipes 
do serviço social para au-
xiliar os policiais da DECCI 
nas ações”, enfatiza Sérgio 
Augusto.

Segundo a secretária exe-

Na ocasião, também foram cumpridos mandados de prisão na capital amazonense

TRIBUNAL DO CRIME

Dupla se 
passa por 
cliente e 
assalta loja

MANAUS

Jessika Caldas

Um vídeo que começou a 
circular nas redes sociais, na 
quinta-feira (26), mostra o 
momento em que uma dupla 
de criminosos se passa por 
clientes e assalta uma loja de 
celulares, localizada na rua 
Dr. Moreira, bairro Centro, 
zona sul de Manaus.

Nas imagens, é possível ver 
que um homem de blusa azul 
entra no local. Na ocasião, 
o suspeito coloca a másca-
ra para não ser reconheci-
do e pede para o comparsa 
entrar no estabelecimento. 
Em seguida, o homem de 
azul finge mexer no celular 
e anuncia o assalto, fazen-
do gestos para as pessoas 
se abaixarem e passarem o 
celular. O mesmo retira uma 
sacola do bolso e começa a 
fazer a ‘limpa’, apanhando os 
pertences de funcionários e 
clientes da loja.

Ainda no vídeo, o comparsa 
do assaltante dá cobertura 
enquanto o homem de azul 
pega os celulares dos clien-
tes e manda eles irem para 
a porta da frente. Após a 
ação criminosa, a dupla foge 
do local.

Até o fechamento desta 
matéria, os criminosos não 
haviam sido identificados. 
Também não há informação 
se houve o registro de Bo-
letim de Ocorrência sobre 
o fato.

ter abusado sexualmente da 
criança, e que o suspeito pro-
vavelmente seria executado 
pelos bandidos, caso as forças 
policiais não agissem rápido.

Em depoimento à polícia, 
o homem narrou ter sofrido 
ameaças por parte dos agres-
sores caso ele sobrevivesse, 
de que “ateariam fogo na re-
sidência da sogra” do suspeito.

Conforme a PM, o homem foi 
encontrado amarrado e com 
as pernas quebradas, além de 
vários hematomas pelo corpo.

O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) foi 
acionado para socorrer o ho-
mem, que foi encaminhado 
para uma unidade de saúde. 
Não há informações sobre o 
estado de saúde dele.

Ação teve o apoio da SSP-AM, 
PMAM e Sejusc

Homem é suspeito de ter estuprado uma criança de dez anos

3ª Vara do Tribunal do Júri 
de Manaus.

Ainda segundo a mãe da 
vítima, ainda é cedo para 
dar muitas informações. “Eu 
irei no dia da audiência que 
foi marcada pela Justiça, mas 
não sei os desdobramentos 
do caso. Esse é um momento 
no qual não posso repas-

CASO DÉBORA

Em entrevista exclusiva ao VDN, mãe da vítima confirmou a informação
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cutiva da Pessoa Idosa da 
Sejusc, Anne Alves, a ope-
ração vem sendo realizada 
desde o dia 1° primeiro 
deste mês, com o objetivo 
de combater a violência 
contra a pessoa idosa, e 
com equipes de diversos 
órgãos atuantes nas ações.

“Produzimos um relatório 
que é direcionado para o 
órgão competente quan-

do identificado sintomas 
de maus-tratos. A Sejusc 
atua com mediações de 
conflitos, atendimentos 
psicossocial e também em 
parceria com a Fundação 
de Apoio ao Idoso Doutor 
Thomas (FDT)”, informa 
Anne Alves.

Conforme o 2° sargento 
da PMAM, Edmilson Pi-
mentel, salientou que a 
Virtude teve um resultado 
positivo em relação aos 
mandados de prisão cum-
pridos, além das equipes 
levarem orientações a to-
das as pessoas atendidas.

Operação
A Operação Virtude é co-

ordenada nacionalmente 
pelo Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP) 
e ocorreu ao longo do mês 
de outubro.

As denúncias de crimes 
contra a pessoa idosa po-
dem ser realizadas anoni-
mamente pelo Disque 100, 
dos Direitos Humanos, ou 
pelo 181, da SSP-AM.

Criminosos não foram identifi-
cados pela polícia

REPRODUÇÃO

sar muitas informações. Só 
o que queremos é justiça”,  
afirma Paula.

Réu pede liberdade pro-
visória

No dia 10 de agosto, o réu 
pediu relaxamento de prisão 
durante Audiência de Custó-
dia e alegou ser estudante de 
Direito. Na ocasião, Gil Rome-
ro disse, ainda, que trabalhava 
há 11 anos e que era réu 
primário, a fim de sustentar 
o pedido à Justiça.

“Excelência, considerando 
que o acusado é réu primá-
rio tem bons antecedentes, 
trabalha e estuda, eventu-
ais alegações de comoção 
da sociedade não justificam 
uma prisão preventiva”, diz 
trecho do pedido de revo-
gação da prisão preventiva 
de Gil Romero.

No entanto, a juíza platonis-
ta frisou que não era de sua 
competência analisar o pleito 
da defensoria pública, e que 
somente o juiz natural que 
decretou a prisão do suspeito 
poderia verificar a situação.



Política Câmara aprova cotas para fil-
mes brasileiros na TV paga

EM BRASÍLIA

Escolha popular di-
reciona mandato do 
deputado

O deputado federal 
Amom Mandel 
(Cidadania), anun-
ciou na manhã 

desta quinta-feira (26), que 
o Edital de Emendas votado 
pelos amazonenses será di-
recionado para projetos de 
Educação. O parlamentar é 
o primeiro do Amazonas a 
pedir ao povo que decida 
onde ele deve aplicar o 
dinheiro público.

“A população DECIDIU 
para onde nossas emendas 
devem ser destinadas. Por 
meio da votação popular do 
nosso Edital de Emendas, 
foi decidido que devería-
mos investir na educação 
das instituições públicas do 
Amazonas. No total, 10 pro-
jetos serão contemplados 
em 2024”, anunciou.

Pioneirismo
Na sexta-feira (13/10), 

saiu o resultado do 1º Edital 
Participativo de Emendas 
Orçamentárias do Amazo-
nas do parlamentar. Pela 
primeira vez na história do 
estado, a população pôde 
votar e escolher os projetos 
que serão contemplados 
com as emendas indivi-
duais do parlamentar. A 
votação, que ocorreu en-
tre os dias 26/09 a 10/10, 
pelo aplicativo “Buracôme-
tro”, finalizou com quase  
88 mil votos.

Entre os 104 projetos que 
concorriam nesta etapa, 
foram selecionados 14. A 
votação foi acirrada entre 
os projetos participantes: 
enquanto o primeiro colo-
cado alcançou 1.583 votos, 
o último chegou a 1.133. Os 
valores mínimos a serem 
repassados às instituições 

Amom Mandel é um deputado federal filiado ao Cidadania e eleito pelo Amazonas

Cidade é coautor de lei que flexibiliza licenciamento ambiental

JOEL ARTHUS

Roberto Cidade é filiado ao 
União Brasil

Como forma de resguardar 
a manutenção regular da ro-
dovia BR-319, o deputado es-
tadual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Ale-
am), assina, conjuntamente 
com o deputado Abdala Fraxe 
(Avante), a flexibilização do 
licenciamento ambiental para 
conclusão da rodovia. A pro-
positura – transformada na 
Lei nº 6.465/2023 – permite 
que sejam realizadas ativi-
dades básicas e rotineiras, 
como conservação de rotina 
(poda e roça de vegetação), 
intervenções, terceiras faixas, 
entre outros.

“O licenciamento ambiental 
da 319 é uma luta antiga e 
com muitos obstáculos. Antes 
dessa lei, até para que fos-
sem realizadas manutenções 
básicas encontrávamos difi-
culdade. No entanto, a partir 
dela as soluções se tornam 
mais simples. A flexibilização 
do licenciamento ambiental é 
destinada à realização de me-
lhorias na conservação, dimi-
nuindo a burocracia”, explicou 

BR-319NA TV PAGA

Câmara aprova cotas 
para filmes brasileiros

O Plenário da Câmara 
dos Deputados aprovou, 
na sessão deliberativa 
desta quinta-feira (26), o 
Projeto de Lei 3696/23, do 
Senado, que reinstitui até 
2038 a cota obrigatória 
para produções brasileiras 
na TV paga.

De autoria do senador 
Randolfe Rodrigues (Rede-
-AP), a proposta aprovada 
não incluiu a cota no cinema. 
Como o relator, deputado 
José Guimarães (PT-CE), in-
corporou ao texto original 
uma emenda do deputado 
Marcos Soares (União-RJ), 
a proposta retornará para 
análise do Senado. Essa 
emenda dispensa da nova 
regra os pequenos canais 
por assinatura.

A expectativa dos legis-
ladores é a de que, se 
aprovado o PL, as novas 
regras contribuirão para 
fortalecer o papel da Agên-
cia Nacional do Cinema 

o deputado presidente.
De acordo com a lei, a flexi-

bilização ambiental compre-
ende: a supressão de vege-
tação nativa secundária, em 
estágio inicial de regeneração; 
a supressão de exemplares 
arbóreos exóticos; a poda de 
árvores nativas cujos galhos 
invadam o acostamento ou a 
faixa de rolamento, encubram 
a sinalização ou ofereçam ris-
co iminente à segurança; a 
estabilização de taludes de 
corte e saias de aterro sem 
supressão de vegetação na-
tiva arbórea, primária e se-
cundária, nos estágios médio 
e avançados de regeneração;

Compreende ainda a lim-
peza e o reparo de sistemas 
de drenagem, bueiros, canais 
e corta-rios; sinalização hori-
zontal e vertical; implantação 
de cercas, defensas metálicas 
ou similares; recapeamento; 
a pavimentação e implanta-
ção de acostamento, desde 
que não haja necessidade 
de realocação de população; 
implantação de uma faixa 
adicional contígua às faixas 

existentes, entendida como a 
terceira faixa, sem supressão 
de vegetação nativa arbórea, 
primária ou secundária, nos 
estágios médio e avançados 
de regeneração, e sem realo-
cação de população;

Pela Lei, é possível ainda a 
realização de obras para me-
lhoria geométrica, a implan-
tação de praças de pedágio, 
a prestação de serviços de 
atendimento aos usuários, a 
construção de postos gerais 
de fiscalização, de balanças, 
de passarelas, de áreas de des-
canso, de paradas de ônibus, 

(Ancine) no combate à 
pirataria dos conteúdos 
audiovisuais.

Hematologista
Também na sessão de-

liberativa desta quinta-
-feira, os deputados apro-
varam o Projeto de Lei 
3466/23, que institui o Dia 
Nacional do Hematologis-
ta e Hemoterapeuta em 
29 de outubro. O texto 
segue agora para análise 
do Senado.

O Plenário também apro-
vou caráter de urgência 
para análise do Projeto 
de Lei Complementar (PLP) 
224/23, do deputado Au-
reo Ribeiro (Solidarieda-
de-RJ), que prorroga as 
regras da Lei Paulo Gus-
tavo até junho de 2024. A 
Lei Paulo Gustavo dispõe 
sobre ações emergenciais 
destinadas ao setor cultu-
ral, por causa da pandemia 
da covid-19.

Amom encaminha emendas para 
educação após indicação popular

foram ajustados de acordo 
com o determinado pelos 
ministérios da Fazenda e 
da Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos, e 
pela Controladoria-Geral 
da União.

As instituições que re-
ceberão as verbas são: 
Universidade Federal do 
Amazonas (UFAM), Institu-
to Federal de Educação, Ci-
ência e Tecnologia (IFAM), 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), Oficina Es-
cola de Lutheria da Amazô-
nia (OELA) e Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 

Humanos e Cidadania (SE-
JUSC-AM).

“Nos dedicamos a orga-
nizar um processo trans-
parente, que possibilitasse 
à população o poder de 
escolha. Estamos muito sa-
tisfeitos com os resultados, 
participaram dessa seleção 
muitos projetos bons e im-
portantes para o Amazonas, 
que podem alcançar diversas 
camadas da nossa socieda-
de”, declarou o parlamentar.

Transparência
Os projetos contemplados 

no edital abrangem investi-

mentos em diversas áreas. 
Na Saúde, por exemplo, 
serão destinados R$ 1,48 
milhão para a Modernização 
da Policlínica Odontológica 
da UEA e R$ 1,67 milhão para 
a Impulsão do Centro de Pa-
tologia Cirúrgica da UFAM. 
Ambos projetos alcançam 
não apenas os acadêmicos 
das universidades, mas tam-
bém a população atendida 
pelos serviços.

Já na área da Educação, 
um dos projetos contem-
plados prevê ampliar e fa-
cilitar o acesso à Língua 

Brasileira de Sinais, resul-
tando em um maior acesso 
à Saúde e serviços sociais, 
à Educação e um aumento 
no número de pesquisas 
no desenvolvimento de 
tecnologias assistivas para 
tradução de vídeos de sinais 
de LIBRAS para a Língua 
portuguesa. A proposta en-
viada pelo IFAM receberá 
R$ 1,53 milhão do valor 
total das emendas.

No mesmo segmento, 
um projeto enviado pela 
SEJUSC-AM, contemplado 
no valor de R$ 784 mil, deve 
implantar laboratórios de 

de unidades da polícia rodo-
viária e de pátios de veículos 
apreendidos, sem supressão 
de vegetação nativa arbórea, 
primária ou secundária, nos 
estágios médio e avançado 
de regeneração, e sem rea-
locação de população.

As intervenções realizadas 
em reservas ecológicas e áreas 
consideradas de preservação 
permanente só podem ser 
realizadas desde que não im-
pliquem supressão de vegeta-
ção nativa ou desvio de curso 
de água e alteração de regime 
hídrico. As obras e interven-
ções não previstas nessa lei se-
rão objeto de prévio licencia-
mento pelo órgão ambiental 
competente. O disposto na lei 
aplica-se também às rodovias 
pavimentadas estaduais e às 
federais cuja manutenção te-
nha sido delegada ao Estado.

O projeto submetido ao 
Executivo Estadual também 
contou com a coautoria dos 
deputados Cabo Maciel (PL), 
Débora Menezes (PL), George 
Lins (UB), João Luiz (Republi-
canos) e Thiago Abrahim (UB).
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tecnologia educacional em 
Unidades Socioeducativas 
do Amazonas, de forma 
a atingir não apenas os 
jovens, mas também suas 
famílias, servidores do sis-
tema socioeducativo e a 
comunidade no entorno  
das Unidades.

O Instituto de Ciências 
Exatas e Tecnologia (ICET) 
do campus da UFAM em 
Itacoatiara, município a 269 
km de Manaus, receberá a 
quantia de R$ 751 mil para 
desenvolver uma integra-
ção junto a escolas da rede 
básica no município.

O projeto prevê reforço 
escolar nas disciplinas de 
Matemática e Física para 
alunos do 7º e 9º ano do 
Ensino Fundamental e 1º 
ano do Ensino Médio, além 
da oportunidade de alfabe-
tização e letramento tardio 
aos estudantes que apre-
sentarem o déficit.

Para a oferta de qualifi-
cação e educação profis-
sional, além da realização 
de ações socioambientais 
e socioeducativas, a OELA 
receberá um quantitativo 
de R$ 200 mil. As atividades 
fazem parte de um projeto 
que incentiva políticas de 
conservação ambiental e 
da arte regional local no 
aspecto de economia cria-
tiva, que geram emprego 
e renda para os jovens e 
adultos que estão fora do 
mercado de trabalho.

Além destes, outros oito 
projetos contemplados en-
volvem ações que vão desde 
a reforma dos telhados de 
ginásios e quadras da Fa-
culdade de Educação Física 
e Fisioterapia da UFAM ao 
programa de dança, ativi-
dades circenses e ginástica 
da universidade. Os pro-
jetos devem ser incluídos 
no Orçamento da União, 
com execução orçamentá-
ria prevista para 2024.



nômica, como tem sido ge-
rado na Zona Franca de Ma-
naus“, afirmou Wilson Lima. 
Também participaram da 
abertura da conferência 
o presidente executivo da 
Eletros, José Jorge do Nas-
cimento Júnior; o superin-
tendente da Suframa, Bosco 
Saraiva; o vice-governador 
Tadeu de Souza; o prefeito 
de Manaus, David Almeida; 
o presidente da Câmara Mu-
nicipal de Manaus, vereador 
Caio André; o representan-
te do Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação, Fá-
bio Henrique; e o presidente 
do Inmetro, Marcio Brito; 

além dos secretários esta-
duais Alex Del Giglio (Sefaz), 
Serafim Corrêa (Sedecti) e 
Giordano Bruno (PGE). 

Polo de ar-condicionado 
da ZFM

Um dos principais exem-
plos de sucesso do modelo 
ZFM é ter concentrado no 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM) o segundo maior polo 
fabricante de ar-condiciona-
do do mundo, o que proje-
ta o Brasil em posição de 
destaque na indústria global  
de eletroeletrônicos.

Com 13 fábricas instala-
das, entre grandes marcas 

multinacionais e de capi-
tal nacional, o setor de ar-
-condicionado gera mais de 
10 mil empregos diretos e 
35 mil indiretos na região, 
com produção média anual 
de 4,5 milhões de unidades. 
“Isso a gente só consegue 
por alguns fatores. Primeiro, 
por uma política industrial do 
Governo Federal estabeleci-
da que dá condições para 
que a gente continue atuan-
do dessa forma. Segundo, e 
com preponderância, graças 
ao Governo do Estado, que 
tem uma política de incen-
tivo fiscal condizente e que 
atrai empresas e mantém as 

Economia

Um dos principais 
exemplos de sucesso 
do modelo ZFM é ter 
concentrado no Polo 
Industrial de Manaus 
(PIM)

Na abertura da con-
ferência “Indústria 
Brasileira de Ar-
-condicionado - o 

2° maior polo fabricante do 
mundo”, promovida pela 
Associação Nacional dos 
Fabricantes de Produtos 
Eletroeletrônicos (Eletros), 
nesta quinta-feira (26), o 
governador Wilson Lima 
destacou que a atividade 
econômica, em especial a 
desenvolvida na Zona Fran-
ca de Manaus (ZFM), têm 
papel fundamental no de-
senvolvimento sustentável 
na região amazônica.

O evento é realizado no au-
ditório da Superintendência 
da Zona Franca de Manaus 
(Suframa). Em seu discurso, 
o governador ressaltou que 
o Amazonas é o segundo 
maior centro de produção de 
ar-condicionado do mundo 
e reafirmou que o Governo 
do Estado tem trabalhado 
para garantir a segurança 
jurídica dos investimentos 
realizados na ZFM, com a 
manutenção dos incentivos 
fiscais do modelo.

“Hoje, o mundo trabalha 
para a criação de commo-
dities verdes baratas, cré-
dito de carbono e isso soa 
muito bem aos ouvidos do 
gringo, mas é algo que vai 
acontecer a médio e longo 
prazo. Talvez não estejamos 
aqui para ver isso acontecer. 
E eu tenho um problema 
que eu preciso solucionar 
agora no estado do Amazo-
nas e a gente só soluciona 
quando gera atividade eco-

O evento é realizado no auditório da Superintendência da Zona Franca de Manaus (Suframa)

ZFM é essencial para economia 
sustentável, diz Wilson Lima

empresas aqui. Sem esse ar-
cabouço tributário estadual 
dificilmente a gente teria esse 
ambiente de negócio”, afir-
mou o presidente da Eletros. 

Programação da Confe-
rência

Executivos e especialistas 
da Eletros e da indústria se 
revezam, neste primeiro dia 
de conferência, na apresen-
tação de um conjunto de 
painéis que irão demonstrar 
o impacto do polo de ar-con-
dicionado para a economia 
nacional, com destaque para 
as recentes transformações 
deste segmento que vem se 

7Manaus, sexta-feira 27 de outubro de 2023 

DIVULGAÇÃO

redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana

tornando cada vez mais aces-
sível, eficiente e sustentável.

Ainda nesta quinta, pela 
tarde, está programada uma 
visita à fabricante de ar-con-
dicionado Electrolux do Bra-
sil, instalada no Polo Indus-
trial de Manaus e associada 
da Eletros. À noite, haverá um 
jantar com empresários e au-
toridades, com homenagem 
a personalidades de relevân-
cia para o setor, incluindo o 
governador Wilson Lima.

A programação continua 
na sexta-feira (27/10), com 
outra visita à fabricante de ar-
-condicionado do PIM, desta 
vez a Midea Carrier.

Anatel aprova reajuste do 
plano básico da telefonia fixa

Diretor do Procon-AM alerta sobre golpes

DIVULGAÇÃO
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Três concessionárias tiveram reajustes negativosDe acordo com o Procon, é importante observar a sequência dos 
números do boleto

O Conselho Diretor da Anatel 
(Agência Nacional de Teleco-
municações) aprovou, nesta 
quinta-feira (26), em sua 926ª 
Reunião Ordinária, o reajuste 
de tarifas do plano básico do 
Serviço Telefônico Fixo Comu-
tado (STFC) das concessionárias 
Sercomtel, Algar Telecom, Tele-
fônica e Oi, na modalidade local.

O Instituto de Defesa do 
Consumidor (Procon-AM) 
alerta o consumidor ama-
zonense sobre os golpes 
aplicados de boletos falsos. 
Com a correria do dia-dia, 
muitos não se certificam da 
veracidade do boleto e caem 
no golpe. Segundo o diretor-
-presidente do Procon-AM, 
Jalil Fraxe, o golpe apesar 
de não ser novo, vem sendo 
reinventado a cada dia. Se-
gundo ele, criminosos têm 
usado a tecnologia para clo-
nar whatapp nos sites das 
instituições financeiras, lojas 
de departamento e utilizan-
do a identidade visual da 
empresa, tanto no aplicativo 
como na confecção dos fal-
sos boletos. “Muitos golpis-
tas enviam os boletos falsos 
por e-mail, SMS ou mensa-
gens para aplicativos de rede 
sociais, como o Facebook, 
Instagram ou WhatsApp. Ou 
seja, os consumidores de-
vem evitar clicar nesses links 
e acessar apenas os canais 
oficiais dos fornecedores”, 
ressalta Fraxe.

SEU BOLSOGOLPES BOLETOS

O reajuste ficou definido 
nos seguintes níveis máxi-
mos:

Sercomtel (-2,662%)
Algar Telecom (-0,387%)
Telefônica (+0,567%)
e Oi S.A. (-11,575%).
Fixou-se, ainda, o Valor da 

Unidade de Tarifação para Tele-
fone de Uso Público, o valor do 

Geralmente, os boletos 
falsos possuem o código 
de barras alterado, com ra-
suras ou falhas na impressão, 
para propositalmente não 
serem lidos pelos leitores de 
caixas eletrônicos ou aplica-
tivos bancários de celulares. 
Logo, o cuidado com os 
números digitados deve ser 
redobrado, pois esse tru-
que força o consumidor a 

crédito do cartão indutivo, único 
em todo o território nacional, 
em R$ 0,14300, com impostos 
e contribuições sociais.

A definição deste valor im-
plica ao adquirente do cartão 
indutivo mais simples, de vin-
te créditos, o desembolso de 
R$ 2,86 (dois reais e oitenta e  
seis centavos).

digitar o número alterado  
pelos golpistas.

“Uma das formas mais uti-
lizadas para pagar contas é 
por meio de boletos bancá-
rios. Como nesta época do 
ano há muitas movimenta-
ções financeiras, infelizmen-
te isso chama a atenção dos 
fraudadores, que podem en-
caminhar faturas falsificadas 
para os consumidores. 
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Marcos Freitas, da 
UFRJ, diz que só El Niño 
não explica situação

Agência Brasil

Há dois dias, o Porto 
de Manaus anun-
ciou que o Rio Negro 
havia atingido novo 

nível mínimo histórico. Sua 
cota ficou abaixo de 13 me-
tros pela primeira vez desde 
1902, quando começaram as 
medições. As imagens im-
pressionam: partes que cos-
tumam ficar cobertas pelo 
leito do rio estão tomadas 
por bancos de areia.

A estiagem prolongada 
que atinge o Amazonas 
deixa diversas comunidades 
vulneráveis. De acordo com 
boletim do governo estadu-
al, divulgado no domingo 
(22), 59 dos 62 municípios 
amazonenses estão em si-
tuação de emergência e 158 
mil famílias foram afetadas.

O cenário coincide com o 
momento em que se intensi-
fica o fenômeno El Niño, ca-
racterizado pelo enfraque-
cimento dos ventos alísios 
(que sopram de leste para 
oeste) e pelo aquecimento 
anormal das águas super-
ficiais da porção leste da 
região equatorial do Oceano 
Pacífico. Essas mudanças na 
interação entre a superfície 
oceânica e a baixa atmos-
fera ocorrem em intervalos 
de tempo que variam entre 
três e sete anos e têm con-
sequências no tempo e no 
clima em diferentes partes 
do planeta. Isso porque a 
dinâmica das massas de ar 
no Oceano Pacífico adota 
novos padrões de transpor-
te de umidade, afetando a 
temperatura e a distribuição 
das chuvas.

O cenário coincide com o momento em que se intensifica o fenômeno El Niño

Seca no Rio Negro pode ter 
relação com aquecimento global

Para o géografo Marcos 
Freitas, pesquisador da Uni-
versidade Federal do Rio de 
Janeiro (UFRJ), só o El Niño 
não explica a situação do 
Rio Negro. Para ele, há in-
dícios de que a estiagem no 
Amazonas está relacionada 
com o aquecimento global 
do planeta. Isso porque as 
chuvas na região do Rio Ne-
gro são formadas sobretu-
do pelos deslocamentos de 
massas de ar provenientes 
não do Oceano Pacífico, mas 
do Atlântico. Especialista em 
recursos hídricos, Marcos 
Freitas é coordenador exe-
cutivo do Instituto Virtual 

Internacional de Mudanças 
Globais (Ivig) do Instituto Al-
berto Luiz Coimbra de Pós-
-Graduação e Pesquisa em 
Engenharia (Coppe), vincula-
do à UFRJ. Desde 2008, tam-
bém é integrante do Painel 
Intergovernamental sobre 
Mudanças Climáticas (IPCC), 
organização criada em 1988 
no âmbito da Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Em 2010, quando o Rio 
Negro enfrentou outra seca 
severa, o pesquisador coor-
denou um estudo para ava-
liar a situação. Na época, o 
rio registrou nível de 13,36 
metros, o menor da sua his-

tória até ser superado na 
estiagem deste ano. Com a 
experiência de quem anali-
sou de forma aprofundada 
a situação de 13 anos atrás, 
Marcos Freitas conversou 
com a Agência Brasil e ava-
liou o cenário atual. 

O avanço do El Niño pode 
explicar a seca do Rio Ne-
gro ou é possível associá-la 
também ao aquecimento 
global? 

Nesse ano, temos um repi-
que no Oceano Atlântico de 
4 graus, no hemisfério norte. 
Já o El Niño tem provoca-
do um repique de 2 graus 

no Oceano Pacífico, e ainda 
não é o auge, que será mais 
próximo de dezembro. O 
que a gente observa é que 
o clima, na região do Rio 
Negro, sofre forte influência 
das massas de ar que vêm do  
Oceano Atlântico. 

Sem chuvas, os incêndios 
florestais podem aumen-
tar? 

O período de queimadas 
tende a se alongar, com 
bolhas de calor tanto no 
Pacífico quanto no Atlânti-
co impedindo a entrada de 
umidade. Essas bolhas de 
calor geram evaporação for-

Hotel de Chaves em Acapulco 
é devastado por furacão

Cenário de um dos episó-
dios mais famosos de Cha-
ves, o Hotel Empório, em 
Acapulco, ficou devastado 
após ser atingido pelo fura-
cão Otis. Segundo autorida-
des locais, a tempestade em 
um dos principais destinos 
turísticos do México dei-
xou ao menos 27 mortos e 
quatro desaparecidos.

Fotos postadas pelo hós-
pede Raymundo Ceja dão 
dimensão da destruição. Ele 
foi uma das pessoas que com-
partilhou fotos do local em seu 
Instagram e aproveitou o post 

Lula conversa com família de 
brasileiros impedida de sair de Gaza
Após semanas de esfor-

ços para resgatar brasilei-
ros presos na Faixa de Gaza, 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) conversou, nes-
ta quinta-feira (26), com 
uma família de brasileiros 
que está no enclave pales-
tino aguardando a abertura 
da fronteira com o Egito para 
conseguir retornar ao Brasil.

Durante a conversa, a fa-
mília presa no epicentro do 
conflito relatou o cotidiano 
de escassez de água, ener-
gia, alimentos e medica-
mentos, além da situação de 
pânico em meio aos bom-
bardeios e mortes no local. 
Eles também reafirmaram 
que gostariam de ser res-
gatados assim que possível, 
segundo o Planalto.

A família faz parte de um 
grupo de cerca de 30 bra-
sileiros e parentes diretos 
palestinos que pediram aju-
da do Ministério das Rela-
ções Exteriores (MRE) para 
deixar a região controlada 
pelo Hamas, em meio aos 

FURACÃO OTIS

para informar amigos e fami-
liares que passa bem. O acesso 
ao local também está prejudi-
cado, com estradas fechadas. 
Os episódios de Chaves em 
Acapulco, gravados em 1977, 
estão entre os mais famosos 
da série, justamente por te-
rem sido rodados em cenário 
externo. Estrelada pelo ator e 
dramaturgo Roberto Bolaños 
(1929-2014) , a série ficava 
restrito ao estúdio, onde eram 
gravadas as cenas da vila dos 
moradores, o restaurante de 
Dona Florinda e a escola do 
Professor Girafales.

O acesso ao local também está prejudicado

FAIXA DE GAZA

Presidente conversou pela manhã, por videoconferência, com famílias de reféns do Hamas
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constantes bombardeios e 
bloqueio israelense de su-
primentos básicos.

O governo brasileiro ne-
gocia diplomaticamente a 
autorização para retirá-los 
pela fronteira de Rafah, mas 
ainda não recebeu o sinal 
verde do Egito. O grupo 
permanece em residências 
próprias, ou alugadas pelo 

Itamaraty, ao sul de Gaza. 

Operação em Gaza
Lula explicou a operação 

montada pelo governo bra-
sileiro para retirá-los da 
zona de conflito e prometeu 
que todos os esforços possí-
veis para que eles retornem 
ao Brasil estão sendo feitos.

A Presidência também 

informou em nota que o 
petista “assegurou que 
manterá o avião presiden-
cial a postos no Cairo, para 
ser acionado assim que a 
fronteira for aberta, e que 
ampla operação de aco-
lhimento está montada no 
Brasil, sob a coordenação 
do Ministério da Justiça e 
Segurança Pública”.

GETTY IMAGES

te e fazem com que as chu-
vas caiam mais para dentro 
dos oceanos e menos dentro  
do continente. 

Podemos afirmar que os 
incêndios florestais tam-
bém influenciam no clima? 

Sim. É uma via de mão 
dupla. O clima mais seco fa-
vorece o desmatamento. E o 
desmatamento também es-
timula esse clima mais seco. 
Quando vai se aproximan-
do o verão amazônico, as 
chuvas vão diminuindo. Isso 
acontece a partir de maio. E 
o pico é agosto, setembro. 
São os meses mais secos.



Cultura Em Manaus, documentário sobre a his-
tória do futebol no Amazonas é exibido 
gratuitamente
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Sábado (28) e domin-
go (29)

O Parque Linear das 
Cacimbas, no bairro São 
Raimundo, Zona Oeste de 
Manaus, será palco da 
“Feira Criativa de Artes, 
Empreendedorismo e Re-
creação”, dias 28 e 29/10, 
a partir das 18h. Dentre as 
atrações, haverá danças 
regionais, exposição de 
fotos, barracas de artesa-
nato e shows dos artistas, 
David Reis, Nunes Filho, 
Jhonny Lemos e Jéssica 
Lima, a cover amazonen-
se de Marília Mendonça. 
A entrada é gratuita.

Domingo (29)

O espetáculo “As aven-
turas de Ariel - o Musical” 
será apresentado neste 
domingo (29/10), às 19h, 
no Teatro Icbeu, locali-
zado na av. Joaquim Na-
buco, Centro de Manaus. 
Inspirado no conto de 
Hans Christian Andersen 
e eternizado pela Disney, 
a Pequena Sereia e seus 
fiéis companheiros con-
vidam o público, de to-
das as idades, para esta 
apresentação mágica e 
encantadora.

Documentário relata a 
história do futebol no 
Amazonas

Cineclube de Arte exibe 
‘Amazonas, o jogo da bola’

O Cineclube de Arte 
apresenta, em 
mais uma edição 
da Mostra de Cine-

astas Amazonenses, o filme 
documental “Amazonas, o 
jogo da bola”, no sábado 
(28/10), às 18h30, no Ci-
neteatro Guarany. A pro-
dução do cineasta Chicão 
Fill, contou com a direção 
de arte do artista plástico e 
curador amazonense, Oscar 
Ramos. A entrada é gratuita 
e a classificação é livre.

O documentário narra a 
história do futebol no Ama-
zonas, desde os primórdios 
do primeiro registro no Bra-
sil de um jogo da bola no 
século XIII, relatado por um 
europeu, por meio da et-
nia Cambeba no Amazonas, 
que conduzirá a evolução 
da bola até o football de 
regra Inglesa. 

Em uma cronologia do 
tempo, passando pela Ma-
naus do fim do século XIX, 
sendo a pioneira cidade no 
Brasil a receber o futebol 
que originou o primeiro 
campeonato centenário no 
Amazonas, o diretor des-
taca as décadas de glórias 
do futebol na capital até 
a construção da Arena da 
Amazônia, em 2014. 

“Após anos de uma exaus-
tiva pesquisa bibliográfica, 
iconográfica e fílmica, além 
da contribuição de várias 
personalidades do despor-
to amazonense, entre eles, 
amigos, jornalistas, jogado-
res, dirigentes, consegui re-
alizar o filme documentário 
‘Amazonas, o Jogo da Bola’ 
em 2015”, conta Chicão.

No ano seguinte, o filme 

O documentário foi filmado com indígenas do Amazonas para mostrar sobre como jogos com bolas estão presentes na cultura

Divulgação

foi premiado na categoria 
de melhor documentário no 
Festival Internacional Art & 
Tur, em Portugal. Além dis-
so, a produção foi exibida 
no Canal Brasil e em diver-
sos festivais, como o Foo-
tcine e FestCine Amazônia.

Pioneirismo amazônico
A história contada pelo 

cineasta mostra um pionei-
rismo amazônico no “jogo 
de bola”. “Eu escutei quan-
do criança, várias histórias 
contadas pelos meus pais 
e avós. Criados nos serin-

gais do Rio Madeira, eles 
contavam que as bolas de 
Cernambi eram fabricadas 
artesanalmente, diversão 
certa das crianças dos bei-
radões. Cheguei até brincar 
em Manaus na década de 
70”, conta o cineasta.

O “fio da meada” puxado 
pela bola de Cernambi le-
vou a um passado remoto, 
com os relatos do cientista 
francês Charles-Marie de La 
Condamine, durante a via-
gem cientifica que fez entre 
o rio Orinoco e a cidade 
colonial portuguesa de Vila 

de Ega (hoje Tefé), na qual 
presenciou a convite dos 
Cambebas no século XVIII, 
um “jogo de uma bola” feita 
de bexiga de látex que de-
safiava a lei da gravidade.

“Percebi que a evolução 
do ciclo da borracha e a 
segunda revolução indus-
trial se relacionava direta-
mente com a seringa, que 
contribuiu para o ‘Football 
de regra inglesa’. Fazendo 
a bola de trapo europeia 
pular contra a lei da gra-
vidade com a utilização da 
bexiga da borracha na bola 

inglesa”, conta Chicão Fill.
É essa a história pouco co-

nhecida, que traz os primór-
dios do futebol para a Ama-
zônia, que o cineasta conta 
nos 80 minutos do filme.

O Cineclube de Arte é 
promovido pelo Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa. Aos sábados, 
o projeto exibe produções 
regionais, valorizando o 
trabalho de artistas amazo-
nenses. mais informações, 
acesse as redes sociais da 
Cultura (@culturadoam).

Alok doará cachê de show para 
ajudar no combate à estiagem no AM
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Alok é um DJ brasileiro con-
siderado pela crítica um 
dos melhores do mundo

O DJ Alok afirmou em 
suas redes sociais que vai 
doar todo o cachê do show 
em Manaus para afetados 
pela seca no Amazonas. 
O artista se apresenta na 
capital no dia 1º de no-
vembro, O valor no en-
tanto não foi divulgado.

Alok disse por meio de 
uma rede social que vai 
repassar o valor integral 
do cachê para a Aliança 
Amazônia Clima, formada 
por um grupo de 65 ins-
tituições socioambientais 
e acadêmicas, além de 
associações comunitárias.

“Sempre fui recebido 
com muito carinho pelo 
povo de Manaus e de todo 
o estado do Amazonas. 
Nesse momento de afli-
ção, retribuo um pouco 
desse afeto. Saiba mais da 
ação e sobre como você 
também pode ajudar pelo 
@institutoalok”, disse o Dj 

SOLIDARIEDADE

Presidente Vargas realiza a 
Grande Final de Samba-Enredo

O Grêmio Recreativo Esco-
la de Samba Presidente Var-
gas realiza a Grande Final de 
Samba-Enredo, em evento no 
próximo sábado (28). Quatro 
sambas estarão disputando a 
vaga para conduzir a ‘Mater-
nidade do Samba’ na avenida 
em 2024. A festa inicia às 20 
horas, no salão de espelhos 
do Rio Negro Clube, situada 
na Av. Epaminondas, Zona Sul. 
   Os compositores basearam-se 
na sinopse entregue por Saulo 
Borges, carnavalesco da escola, 
para realizar suas composições. 
São quatro sambas que estarão 
na disputa, O samba 1 tem a 
composição de Paulo Preto e 
Cia, o samba 2 na composição 
de Sorongo, Fred do Cavaco e 
Cia, o samba 3 tem a compo-
sição da Equipe Sambariri, e o 
samba 14 com a composição 
de Carliomar Brandão e Cia.

Sobre o Enredo
A Águia da Matinha irá em 

busca do acesso ao grupo es-
pecial do Carnaval de Manaus 

em sua publicação.
Ainda na publicação o 

Dj afirmou que a doa-
ção ajudará na compra de 
cestas básicas, materiais 
para construção e sistema 
de captação e tratamento 
de água, medicamentos e 
galões de água.

“O apoio do DJ Alok se 
juntará a uma rede de 
solidariedade ativa para 
garantir alimentos, itens 
de higiene, e água para 
a população que sofre os 
impactos da seca neste 
momento desafiador”, 
comemora Victor Salviati, 
superintendente de Ino-
vação e Desenvolvimento 
Institucional da FAS.

O evento em que o DJ 
se apresentará  aconte-
ce na Arena da Amazô-
nia e contatá também 
com as apresentações 
de Pedro Sampaio e o  
rapper L7nnon.

Presidente Vargas busca acesso na 
1ª divisão do Carnaval de Manaus

com o enredo: “Samba raiz é 
samba paixão, Couro Velho 20 
anos de tradição; que contará 
a história do tradicional grupo 
de samba Couro Velho, criado 
por antigos membros da Es-
cola de Samba Vitória Régia, 
conhecidos como ‘Batuqueiros 
de Ouro’. A Maternidade do 
Samba quer retratar na Avenida 
a paixão dos manauaras pelo 
Grupo que reúne todas às sex-
tas, uma multidão de amantes 
do samba na Praça 14.

CARNAVAL 2024

RODRIGO SILVA



Esportes Jogador italiano de futebol é obrigado a 
ficar 10 meses fora do esporte por participar 
de apostas esportivas

BANIDO

Jovem atleta retorna 
a Manaus após uma 
campanha invicta na 
faixa laranja e verde

Ricardo Amaral

A cidade de Manaus 
recebe o retorno 
do talentoso atle-
ta Ricardo Yoshito 

Amaral, de apenas 15 anos, 
após uma brilhante trajetó-
ria no cenário internacio-
nal do jiu-jítsu. Filho de um 
dos fundadores e líderes da 
White House jiu-jítsu, é uma 
verdadeira revelação, acu-
mulando títulos impressio-
nantes, como o de Campeão 
Mundial, Pan e Brasileiro.

Após destacar-se no Bra-
sil com seus resultados, no 
início ano passado recebeu 
de seu mestre Guilherme 
Mendes convite para inte-
grar a equipe Art of Jiu-
-jitsu e, desde então, tem 
colecionado mais vitórias 
notáveis: dois Pan Kids, dois 
American National, dois jits 
Com e seu segundo Brasilei-
ro para o currículo, além de 
participações vitoriosas em 
eventos a exemplo do Kids 
International em Houston, 
opens como o que ocorreu 
no último sábado na Califor-
nia, campeonatos regionais 
na terra do tio Sam incluindo 
o desafio dado no ano pas-
sado por seus mestres Gui-
lherme e Rafael Mendes de 
lutar ainda antes de receber 
a verde (de faixa laranja) a 
uma competição como faixa 
azul adulto onde finalizou 
as duas lutas em menos de 
30 segundos (podem con-
ferir estas e outras lutas no 
Instagram do atleta @ricar-
doyoshito), nosso Samurai 
Amazonense mantém um 
incrível índice de finalização 
acima de 90%.

Graduado esta semana de 
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Time de beisebol do Brasil vai à final

ALEXANDRE LOUREIRO/ COB

Mesmo sem entrar em 
campo nesta quinta-feira 
(26), a seleção brasileira 
de beisebol se classificou 
antecipadamente para a 
primeira final da história 
da modalidade em edi-
ções dos Jogos Pan-Ame-
ricanos. Os brasileiros, 
invictos no Pan de San-
tiago, foram favorecidos 
pela derrota do México 
hoje, diante da Colômbia, 
por 10 a 2. Já assegurado 
na disputa da tão sonha-
da medalha de ouro, o 
Brasil cumpre tabela nes-
ta sexta (27), no último 
embate do quadrangular 
(também conhecido por 
super-round, ou super-ro-
dada), exatamente contra 
a seleção mexicana, às 15h 
(horário de Brasília). An-
tes, às 9h30, a Colômbia 
enfrenta o Panamá. O Pan 
de Santiago tem trans-
missão ao vivo no site do  
Canal Olímpico.

Após uma campanha 
histórica, o Brasil avançou 
ao quadrangular final na 
liderança do Grupo B, o 

PAN-AMERICANOAPOSTAS ESPORTIVAS

Tonali é banido do 
futebol por esquema

O meio-campista italiano 
Sandro Tonali, do Newcastle 
United, foi banido do futebol 
por 10 meses devido a violações 
das regras de apostas em jogos 
na Itália, informou a Federação 
Italiana de Futebol (FIGC) nesta 
quinta-feira (26).

O meio-campista da Itália, 
que se juntou ao Newcastle vin-
do do Milan este ano, também 
deve participar de sessões de 
tratamento para jogadores com 
problemas e dar uma série de 
palestras sobre sua experiência 
durante um período adicional 

que lhe valeu uma vanta-
gem: uma vitória à frente 
das demais seleções. Ou 
seja, a seleção dependia 
de apenas dois triunfos 
para avançar à final. Na 
primeira rodada do qua-
drangular, na quarta (25), 
os brasileiros ganharam 
do Panamá, por 5 a 3.

O Brasil aguarda a de-
finição do outro finalista 

Tonali estava atuando pelo Newcastle, clube inglês de futebol

- o segundo melhor no 
quadrangular. A gran-
de final valendo a meda-
lha de ouro no Pan será 
no sábado, às 15h. An-
tes, às 9h30, ocorrerá a 
disputa do bronze pelos 
duas piores seleções no  
quadrangular final.

Após 16 anos de ausên-
cia do beisebol brasileiro 
no Pan-Americano, o país 

de oito meses, como parte de 
um acordo com a FIGC.

O acordo de delação premia-
da, que tem validade interna-
cional, foi anunciado pelo presi-
dente da FIGC, Gabriele Gravina. 
Ele excluirá Tonali do restante 
da temporada do clube inglês e 
da Euro 2024 do próximo ano, 
caso a Itália se classifique.

Tonali, de 23 anos, é o joga-
dor de maior destaque envolvi-
do em um escândalo de apostas 
que está abalando o futebol ita-
liano. Seu agente disse que ele 
sofre de vício em jogos de azar.

Ricardo Yoshito Amaral retorna 
a Manaus como faixa azul

faixa azul, o jovem atleta 
retorna a Manaus após uma 
campanha invicta na faixa 
laranja e verde, estando em 
primeiro lugar do ranking 
mundial da International 
Brazilian Jiu Jitsu Federa-
tion (IBJJF) para um merecido 
reencontro com seus pais, 
amigos e até mesmo seus 
“filhos” caninos.

No entanto, a estadia não 
será apenas de descanso. 
Ricardo Yoshito já está 

com uma agenda repleta 
de compromissos e treinos 
intensivos, visando sua pró-
xima grande competição: o 
Europeu Juvenil Azul, que 
acontecerá em Paris no fi-
nal de janeiro.Além disso, 
o atleta será homenageado 
neste domingo pelo Profes-
sor Bruno Cunha, que está 
organizando o campeonato 
interno da Molekada Jiu-jitsu 
filiado ao Projeto Casa Bran-
ca que é um dos ramos da 

academia White House onde 
Ricardo começou a ganhar 
notoriedade regional, nacio-
nal e internacional.

A agenda agitada também 
inclui a participação no curso 
“A Arte da Força” para atle-
tas de combate, ministrado 
pelo Professor Fontes Junior 
responsável pelo acompa-
nhamento da parte física do 
atleta mesmo quando está 
nos EUA.

A comunidade do jiu-jítsu 

retornou à competição 
desbancando seleções 
com tradição na modali-
dade. Foi o caso da Vene-
zuela, na estreia, derrota-
da por 3 a 1. No segundo 
embate, os brasileiros ga-
nharam por 4 a 3 da Co-
lômbia e depois fecharam 
a fase de grupos superan-
do Cuba, outra potência 
da modalidade, por 4 a 2.

getty images
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Amazonas 
encerra 
participação 
nos Jogos 

JUBS 2023

A etapa final dos Jogos 
Universitários Brasileiros 
2023 (JUBs) chegou ao fim 
e o Amazonas encerrou sua 
participação na competição 
com um total de 15 meda-
lhas. Organizada pela Con-
federação Brasileira de Des-
porto Universitário (CBDU), 
as disputas foram realizadas 
na cidade de Joinville, em 
Santa Catarina. 

Ao todo foram conquis-
tadas 15 medalhas, sendo 
dois ouros, sete pratas e 
seis bronzes, nas moda-
lidades e-Sports (Clash 
Royale e Futebol eletrô-
nico), jiu-jítsu, wrestling, 
voleibol, handebol e tênis.  
  Para a presidente da Fede-
ração Amazonense Univer-
sitária de Desporto (Faud), 
Lilian Valente, a delegação 
amazonense mais uma 
vez mostrou comprome-
timento e dedicação em 
sua participação nos jogos. 
  “É extremamente gratifican-
te e satisfatório poder ver 
resultados positivos no es-
porte universitário. Este ano, 
o Amazonas brilhou ainda 
mais e garantiu 15 medalhas, 
resultado de muito esforço, 
dedicação e comprometi-
mento dos nossos atletas e 
isso merece ser celebrado”, 
destacou a titular da Faud.

Mais de 5 mil atletas participaram 
desta edição do Jubs

DIVULGAÇÃO

em Manaus se orgulha do 
sucesso que vem tendo Ri-
cardo Yoshito Amaral e está 
ansiosa para acompanhar de 
perto sua jornada de pre-
paração e desempenho no 
Europeu em Paris. Este jovem 
talento, com sua determina-
ção, habilidades excepcio-
nais e mentalidade, certa-
mente continuará a elevar o 
nome de Manaus e do Bra-
sil no cenário internacional  
do jiu-jítsu.

Ricardo Yoshito Amaral é líder do ranking mundial da IBJJF

Reprodução/ Instagram

redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva

Time de beisebol do Brasil segue invicto na competição
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. O querido Elânio Gouvea comemorou aniversário 
com evento cheio de boas energias, no cenário sen-
sacional do Un Bar, um dos locais com paisagem mais 
atraente da Ponta Negra.

. O local reuniu os convidados do anfitrião, um 
amigo querido da coluna, em evento que iniciou no 
por do sol e seguiu até altas horas, com a excelen-
te banda Flow comandando o cardápio musical da 
festa, encantando os presentes com seu repertório 
sofisticado.

. O host Elânio recebia os amigos ao lado da mulher, 
a querida Raquel Néia, que supervisionava todos os 
detalhes. Evento ótimo assim como os anfitriões!

 . Os clientes do restauran-
te Pobre Juan, no Shopping 
Ponta Negra, vão poder viven-
ciar uma das experiências mais 
prazerosas e românticas, muito 
comum em restaurantes ar-
gentinos: o jantar com tango,  
nesta sexta-feira.

 . Como atração, um grupo 
de dançarinos profissionais fará 
performances enquanto o res-
taurante estiver aberto e, em 
alguns momentos, haverá inte-
ração com o público. Aqueles 

que se sentirem animados, po-
derão experimentar os passos 
da dança.

 . A escolha para uma noite de 
tango tem tudo a ver com a es-
pecialidade e com a inspiração 
do estabelecimento, que são os 
restaurantes argentinos. Hoje a 
marca é reconhecida e concei-
tuada como uma das melhores 
casas de carne do país, famosa 
por sua parrilla e cortes nobres 
e com uma carta de vinhos ex-
clusiva. Vale conferir.

. Promovido pela Prefeitura 
de Manaus, por responsabili-
dade do Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), o colegiado 
municipal da matriz de respon-
sabilidade atuou na construção, 
fortalecimento e integração de 
políticas públicas conjuntas que 
consolidaram o protagonismo 
do município à frente da orga-
nização do megaevento para os 
354 anos da capital amazonense.

 
. Com o tema “Mais que uma 

comemoração, um ato de amor 
e solidariedade”, a edição espe-
cial deste ano, organizada pela 
Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult), 
atraiu mais de 100 mil pessoas e 
contou com uma programação 
diferenciada com shows dos ar-
tistas nacionais Joelma e Tierry, 
além da valorização dos artistas 
locais que se apresentaram na 
alameda Alphaville, no bairro 
Novo Aleixo, na divisa entre as 
zonas Norte e Leste.

 . Uma verdadeira festa so-
lidária, com muita música e 

manauaras animados marcou 
o momento em que aconteceu 
a hora dos parabéns para a ci-
dade de Manaus. O prefeito de 
Manaus, David Almeida, disse 
que a comemoração aconte-
ceu de forma inédita. “Nós es-
tamos comemorando o aniver-
sário de Manaus pela primeira 
vez na zona Norte e na zona 
Leste da cidade. E não só esta-
mos comemorando, como aca-
bamos de presentear os mo-
radores com a primeira etapa 
do parque municipal Amazoni-
no Mendes. Viemos prestigiar 
esse povo ordeiro, esse povo 
alegre. E eu quero aqui, em 
nome da prefeitura, agradecer 
a presença de todos vocês”, 
expressou. O colegiado muni-
cipal, conduzido pelo CCC, foi 
estruturado para integrar as 
secretarias e órgãos munici-
pais e estaduais envolvidos no 
planejamento e execução de 
serviços públicos destinados a 
garantia de bem-estar da po-
pulação durante o evento do 
aniversário de Manaus. Grande 
sucesso! Aplausos!

. O Presidente da Câmara 
Municipal de Manaus, Vere-
ador Caio André Pinheiro de 
Oliveira, convida para a reunião 
solene em homenagem ao dia 
do “Cerimonialista”, hoje no 
Plenário Adriano Jorge.

. O evento acontece conforme 
requerimento de propositura da 

vereadora Yomara Lins, do vere-
ador Professor Samuel e da ve-
readora Professora Jacqueline.

.O Dia do Cerimonialista é 
comemorado no dia 29 de ou-
tubro, data instituída através de 
Projeto Lei aprovado no Sena-
do em 2009. O evento de hoje 
está marcado para às 14 horas.

. Eduardo e Sandra Braga, 
Marco e Gizella Bolognese 
estão convidando para o ca-
samento civil de seus filhos, 
Bianca e Gabriel, no dia 25 de 
novembro.

. O evento será no endereço 
dos avós do noivo, Euler e Ed-
néa Ribeiro, às 18 horas, no Jar-
dim das Américas.

. Festa na alta sociedade de 
Manaus.

. Um grupo do trade turístico 
esteve reunido, ontem no audi-
tório da Federação das Indús-
trias do Amazonas (Fieam), para 
conhecerem mais detalhes dos 
projetos de intervenção urba-
nística da Prefeitura de Manaus 
com impacto no setor, como o 
programa “Nosso Centro”, lan-
çado pelo prefeito David Al-
meida, cujas obras seguem em 
ritmo acelerado na área central 
da cidade.

 . A apresentação foi feita pelo 
diretor do Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Implurb), 
arquiteto e urbanista Pedro Pau-
lo Cordeiro. No encontro, foram 
apresentadas as principais ações 
da prefeitura para a reabilitação 
do centro histórico, promovida 

com recursos próprios do Te-
souro Municipal.

 . “Mostramos os dois grandes 
projetos que estamos desenvol-
vendo, com obras. No ‘Nosso 
Centro’, temos o Mirante Lúcia 
Almeida, o Largo de São Vicen-
te e o Casarão Thiago de Mello, 
e na zona Leste, na Colônia An-
tônio Aleixo, teremos o parque 
Encontro das Águas – Rosa Al-
meida. E a ideia é poder vislum-
brar a possibilidade de parcerias 
com o próprio trading e deixar 
o setor informado do que está 
em curso. Assim, podem prepa-
rar seus negócios, operações e 
futuras parcerias com a própria 
Prefeitura. E, lógico, desenvol-
ver o turismo”, explicou Pedro 
Paulo Cordeiro.

Sunset

Portenho

Êxito

Homenagem

Haute sociètè

Apresentação 

O aniversariante da temporada, Elânio Gouvea, 
com Raquel ao lado, na festa que movimentou 

o Un Bar

Turma animada: Marcelo Mussa, Elânio Gouvea, 
Laís Freitas Mussa e Raquel Néia

O prefeito David Almeida, 
na festa de aniversário 
da cidade de Manaus, 
um grande sucesso 
que reuniu milhares 
de pessoas com shows 
musicais. O evento contou 
com a entrega da primeira 
etapa do parque linear 
Amazonino Mendes. 
Aplausos!

A bela Karina Queiróz, enchendo de charme 
a festa no Un Bar

O anfitrião Elânio Gouvea recebendo o querido 
Lucca Mendes

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Aviso de Licitação

Aviso de Licitação, Tomada de Preços 
nº 06/2023, objeto: Pavimentação em 
Concreto em Via Urbana com drenagem 
e calçadas – Convênio 432/2022/DPCN, 
data do certame: 16/11/2023, às 9:00hs 
da manhã, local: Rua Leopoldo Peres, 
Snº-Centro, retirada do edital no E-mail: 
cpl.contratostonantins@gmail.com, e no 
endereço acima a partir de sua publicação 
em horário de expediente.

Tonantins/AM, 26 de outubro de 2023.

Prefeitura Municipal de 
TONANTINS 

TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2023

Comissão Permanente de 
Licitação

GILVAN DA COSTA RAMOS 
Presidente da CPL


